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 PODER JUDICIÁRIO DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO 
GABINETE DA PRESIDÊNCIA (GABPRES) 

 

Coordenadoria Estadual da Mulher em Situação de Violência Doméstica e 
Familiar – COEM (Rede de Enfrentamento à Violência Doméstica e Familiar 
contra a Mulher) 

ATA DE REUNIÃO  
Nº 17/2022 

Data: 06.04.2022 Horário: 16h30 Local: Sala DEPRE - 10º Andar – Mezanino Presidência 

Estiveram presentes na reunião, mediante assinatura em lista de presença: 

1. Juíza Adriana Ramos de Mello (Membra da COEM); 
2. Juíza Katerine Jatahy (Membra da COEM); 
3. Juíza Elen de Freitas Barbosa (Membra da COEM); 
4. Dra. Carla Araújo (MPERJ – CAO VD); 
5. Dra. Matilde Alonso (DPERJ – NUDEM); 
6. Dra. Denise Rivera (PCERJ – SEPOL); 
7. Karoline Mendez (Chefe de Gabinete e Coordenadora do Programa Desenvolve Mulher da 

SEDSODH); 
8. Márcia Soares Vieira (SMS - Sala Lilás); 
9. Eliane Monteiro (Coord. de Políticas e Ações Intersetoriais – SMS); 
10. Sonia Lopes (CEAM Baixada); 
11. Danielle Souza (Coordenadoria Técnica de Enfrentamento à Violência contra a Mulher - SPM); 
12. Aline Forasteiro (Superintendência de Enfrent. à Violência Doméstica na Secretaria Estadual – 

respondendo interinamente pela Subsecretária Estadual de Políticas para Mulheres); 
13. Helena Piragibe (CEDIM); 
14. Maria José (CEJUVIDA); 
15. Maria da Guia (CEJUVIDA). 

 

A Exma. Juíza Katerine Jatahy, membra da COEM, abre os trabalhos às 16h50 e agradece a participação de 

todas em mais uma reunião da Rede de Enfrentamento.  

Inicialmente, explica como será a dinâmica sugerida para as próximas reuniões da Rede, que continuarão 

ocorrendo a cada 15 dias, porém de forma alternada - uma no formato presencial e outra no formato virtual, através 

da ferramenta Microsoft Teams, a fim de atender àquelas que moram em Municípios mais distantes e nem sempre 

conseguem se deslocar até o Fórum Central. 

Com a palavra, Dra. Adriana Mello (COEM) compartilha sobre a reunião que ocorrera mais cedo, na presente 

data, entre a COEM, o MPERJ (Dra. Carla Araújo) e o novo Secretário da SEDSODH, Julio Saraiva, que tomou ciência 

das necessidades (dentre as quais: situação dos equipamentos assistenciais, salário das servidoras, obra estrutural do 

CEDIM, aluguel social, plano e enfrentamento ao feminicídio, grupos reflexivos etc.), se mostrou receptivo e 

comprometido com a pauta das mulheres e se comprometeu a apresentar, dentro do prazo de uma semana, um 

plano de trabalho a ser realizado sob sua gestão, pelo menos até o final do ano.  

Na oportunidade, a Magistrada informa sobre as visitas técnicas, que serão documentadas em Atas, a serem 

realizadas pela COEM para verificarem a situação dos equipamentos (Sala Lilás no IML Centro-RJ, CEDIM, CEAM etc.); 

por fim, cita a recente importante Decisão do STJ estabelecendo a aplicação da Lei Maria da Penha nos casos de 

violência doméstica ou familiar contra as mulheres transexuais e, em seguida, passa a palavra para a Superintendente 

Aline Forasteiro, que está respondendo interinamente pela Subsecretária Estadual de Políticas para Mulheres, para 

manifestar sobre as ações da Subsecretaria. 
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A Superintendente Aline Forasteiro, que já atuava na equipe da ex-subsecretária Glória Heloisa, discorre 

sobre o panorama da Subsecretaria nessa recente mudança na gestão e que ainda irá se reunir com o atual secretário 

Julio Saraiva para alinhar as pendências e as diretrizes do plano de trabalho a ser estabelecido; informa que a 

Subsecretaria ainda encontra dificuldades de apurar dados/relatórios de gestões anteriores para fazer um 

comparativo do quanto avançou na atual gestão, em termos de ações e projetos, e que o foco continua buscar o 

fortalecimento da Rede; na oportunidade, informa que ainda não tem conhecimento sobre a regularização total das 

contratações/questão salarial das Servidoras e afirma ter ciência do orçamento de 5 milhões destinado para reforma 

do CEDIM, mas que só fora verbalizado e não documentado.  

Dra. Carla Araújo (MPERJ – CAO VD) sinaliza que a Subsecretária Estadual de Políticas para Mulheres precisa 

sair desse patamar de realizar levantamento e partir para ações concretas efetivas, frente aos constantes relatos de 

sucateamento nos equipamentos estaduais e de insatisfação com a gestão passada. 

Helena Piragibe (CEDIM) expõe que observa um desmonte total dos equipamentos estaduais e um 

distanciamento da gestão para com a Rede; informa que o Conselho é que tem movimentado a política para as 

mulheres; por fim, sinaliza que o Conselho articulou um orçamento para reforma do CEDIM e que vem solicitando-a 

desde 2019, mas sem obter qualquer resposta concreta do Subsecretaria. 

Karoline Mendez (SEDSODH) explica como ocorreu a parceria/convênio com a UERJ, que vai custear 

pagamento das Servidoras até dezembro de 2022 e discorre sobre a questão salarial, que já regularizada - pagamentos 

das folhas de novembro e dezembro realizados em janeiro e os pagamentos das folhas de janeiro e fevereiro, 

realizados no dia 1 de abril; exceto para a Coordenadora do CIAM Márcia Lyra, que optou para sua exoneração não 

sair; a expectativa é normalizar o pagamento mensal a partir desse mês; ao ensejo, informa que enviara para o e-mail 

da Dra. Adriana Mello (COEM) os documentos com as nomeações das servidoras, bem como a apresentação do 

Programa Desenvolve Mulher e a questão do recolhimento dos INSS, conforme havia sido deliberado em reunião 

anterior da Rede; em relação a questão orçamentária, sinaliza que existe a publicação do orçamento para o CEDIM, 

mas ainda não possui a publicação da documentação para as reformas. 

Dra. Katerine Jatahy (COEM) enfatiza a necessidade de uma aproximação da gestão estadual com a Rede e 

contextualiza sobre as reuniões que vem realizando para alinhar as rotinas administrativas no plantão da CEJUVIDA, 

bem como o fluxo de atendimento com os plantões da DPERJ, MPRJ e PCERJ. 

Maria da Guia (CEJUVIDA) discorre sobre a experiência dos atendimentos/abrigamentos envolvendo 

mulheres trans, que sofrem preconceito nos abrigos, por parte das outras abrigadas; sinaliza que muitas Delegacias 

estão se negando a fazer o RO e direcionando as mulheres realizarem as denúncias/pedidos de protetivas via APP 

Maria da Penha Virtual, reforça que a DPERJ dificilmente tem atendido os acionamentos da CEJUVIDA e relata sobre a 

burocracia que o plantão está enfrentando para encaminhar a vítima aos abrigos (desde pedidos de RO, da Decisão 

Judicial da MPU etc.), conforme já relatara nas reuniões específicas da RAD CEJUVIDA. Ao passo que, a Dra. Matilde 

Alonso (DPERJ) se compromete a verificar essa questão com as equipes do Plantão da Defensoria Pública. 

Dra. Denise Rivera (PCERJ – SEPOL) informa que muitas Delegacias Distritais estão atuando somente com um 

agente e muitas fecham a noite, com medo de serem invadidas. 

Daniele Souza (Coordenadoria Técnica de Enfrentamento à Violência contra a Mulher na Secretaria 

Municipal) informa que a secretaria municipal da mulher está empregando mulheres trans nas casas da mulher 

carioca e que foram inaugurados os dois NEAMs que estavam previstos - uma na Casa da Mulher Carioca Dina 

Coutinho e outro na Casa Tia Doca; sinaliza que, em breve, será aberta a Casa Elza Soares e, em julho, um novo CEAM 

no Município de Santa Cruz; ao ensejo, a Dra. Adriana Mello parabeniza o trabalho da Joyce Trindade e toda a equipe 

pelo brilhante trabalho que a Secretaria Municipal de Políticas e Promoção da Mulher está fazendo no Município.  

Sonia Lopes (Coord. do CEAM Baixada) discorre sobre a dificuldade que teve para abrigar uma mulher vítima 

no Programa Acolhe da Avon, em razão da burocracia; ao ensejo, Dra. Elen Barbosa (COEM) explica como funciona o 

fluxo de acolhimento nesse programa e sinaliza que o termo do convênio ainda não foi formalizado, pois ficou parado 

na Secretaria Estadual, aguardando a assinatura da Subsecretária Glória Heloisa; contudo, Dra. Adriana Mello sugere 

convidar a representante da Avon para a próxima reunião da Rede. 

A Coordenadora do CEAM Baixada, por fim, compartilha sobre a busca ativa que o 180 vem realizando, 

encaminhando as vítimas para o CEAM Baixada; nesse sentido, Dra. Adriana Mello (COEM) sugere para que Aline 
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Forasteiro estabeleça contato com 180 para verificar como está de fato esse fluxo de encaminhamentos do 180 para 

aos equipamentos do Estado. Como essa comunicação de Brasília (180) está chegando? Por que estão encaminhando 

para o CEAM Baixada? A fim de compartilhar essas informações na próxima reunião da Rede. (Deliberação 1) 

Em complemento, Karol Mendez (SEDSODH) sugere para que a Aline Forasteiro verifique com a 

Subsecretaria de Promoção dos Direitos Humanos, uma vez que pode ter saído de lá a orientação para o 180 

direcionar ao CEAM Baixada todos os casos dos Municípios da Baixada; e, provavelmente o Márcia Lyra esteja 

recebendo todos da Capital; ao ensejo, Daniele Souza informa que também irá resgatar a memória dessa pauta, pois 

já participou de reunião com um representante de Brasília para abordar essa pauta 180. 

Dra. Adriana Mello contextualiza sobre o trabalho de articulação do fluxo integrado em construção com o 

município para atendimento às meninas e adolescentes vítimas de violência sexual e informa que, apensar dos 

convites, tem percebido a ausência da Secretaria Municipal de Políticas e Promoção da Mulher; dito isso, solicita para 

a Danielle Souza compartilhar essa pauta com a Secretária Joyce Trindade. 

Sonia Lopes (CEAM Baixada) sugere para a Dra. Adriana Mello convidar a Elaine do Hospital Municipal da 

Posse, que atende toda a Baixada Fluminense, para a próxima reunião de articulação do fluxo integrado de 

atendimento às meninas e adolescentes vítimas de violência sexual; sinaliza que o Hospital possui uma equipe 

multidisciplinar que atende esses casos, no CAMVS – centro de atendimento às mulheres vítimas de violência sexual. 

OUTRAS DELIBERAÇÕES: 

➢ Dra. Adriana Mello (COEM) delibera para que a Superintendente Aline Forasteiro apresente, na próxima 

reunião da Rede, um panorama de todas as demandas relatadas na presente reunião, quais sejam: a 

formalização necessária para as obras do CEDIM, a obra de reparação na estrutura do CIAM Márcia Lyra 

e o resultado da reunião de alinhamento com o Secretário Julio Saraiva, abarcando todas as pautas 

sinalizadas pela COEM e pelo MPERJ; (Deliberação 2) 
 

➢ Conforme deliberado pela Juíza Elen Barbosa, a COEM agendará uma reunião, com data a ser definida 

pela Magistrada, para tratar a pauta do convênio Programa Avon; incluir no convite: CIAM Márcia Lyra, 

CEAM Chiquinha Gonzaga, Renata Rodovalho (Instituto Avon), Sonia Lopes (CEAM Baixada), CEJUVIDA, 

MPERJ, Helena Piragibe (CEDIM) e a Cláudia Nunes (DEAPE-TJRJ); (Deliberação 3) 
 

➢ Incluir a nova Delegada responsável pela DGPAM e a Servidora Maria da Guia (CEJUVIDA) no convite da 

reunião sobre a RAD CEJUVIDA, agendada para o dia 11 de abril, às 14h. (Deliberação 4) 

Nada mais a tratar, as Magistradas encerram a reunião às 18h25min e designam a próxima, 

excepcionalmente, para o dia 04 de maio, às 16h, no formato presencial, em razão do ponto facultativo no dia 20 de 

abril. (Deliberação 5) 

 

JUÍZA KATERINE JATAHY 

Membra da COEM 

 

JUÍZA ADRIANA RAMOS DE MELLO 

Membra da COEM 

 

JUÍZA ELEN DE FREITAS BARBOSA 

Membra da COEM 

 

Deliberações Responsável Prazo 

01 
Apurar informações sobre o fluxo de encaminhamentos do 180 para os 
equipamentos estaduais e compartilhar com a Rede na próxima reunião.  

Aline Forasteiro 
(Superintendente 

Subsecretaria 
Estadual) 

Próxima 
Reunião 
da Rede 
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02 

Apresentar um panorama de todas as demandas relatadas na presente reunião, 
quais sejam: a formalização para as obras do CEDIM, a obra de reparação na 
estrutura do CIAM Márcia Lyra e o resultado da reunião de alinhamento com o 
Secretário Julio Saraiva, abarcando todas as pautas sinalizadas pela COEM e pelo 
MPERJ. 

Aline Forasteiro 
(Superintendente 

Subsecretaria 
Estadual) 

Próxima 
Reunião 
da Rede 

03 

Definir a data da reunião para tratar a pauta do convênio “Programa Avon”; 
incluir no convite: CIAM Márcia Lyra, CEAM Chiquinha Gonzaga, Renata 
Rodovalho (Instituto Avon), Sonia Lopes (CEAM Baixada), CEJUVIDA, MPERJ, 
Helena Piragibe (CEDIM) e Cláudia Nunes (DEAPE-TJRJ); 

Juíza Elen Barbosa _ 

04 
Incluir a nova Delegada responsável pela DGPAM e a Servidora Maria da Guia 
(CEJUVIDA) no convite da reunião sobre a RAD CEJUVIDA, agendada para o dia 11 
de abril, às 14h. 

Equipe COEM 
Imediat

o 

05 Enviar o convite da próxima reunião, programada para o dia 04 de maio às 16h. Equipe COEM 
Imediat

o 
 
 
 
 
 

Deliberações Encerradas  Responsável  Razão  

Ata nº 08/2022 
(Deliberação 06) 

Enviar o DO com as nomeações, tão logo seja publicado, para o e-mail da 
COEM – coemulher@tjrj.jus.br - bem como as informações sobre a falta de 
recolhimento do INSS, conforme relatado na presente reunião. 

Karoline Mendez 
(SEDSDH) 

Deliberação 
Cumprida, 

conforme relato 
na presente 

reunião 
 

 

 

 

 

 
CERTIDÃO 

 
Certificamos que a presente Ata 

foi assinada eletronicamente em 06/09/2022. 
 
 
 
 
 

Coordenadoria Estadual da Mulher em Situação de Violência 
Doméstica e Familiar – COEM 


